

La señora é hija de nuestro distinguido amigo el señor general Molló, se embarcaban en el Malecón frente al monumento a don Simón de Anda, en la lancha del Gobierno general, siendo despedida en el muelle por S. E. el señor general Terrero y acompañada hasta el abordaje del *Mindanao* por muchos amigos, entre los que recordamos á las familias de los señores de Quiroga, Alonso, Eguía, Montero, Candelas y muchos más.

Como no era posible que todos se acomodasen en la lancha de Malacáñang, por ser su cámara muy pequeña, tuvieron que repartirse entre ésta y un remolador de las Obras del Puerto, que galantemente ofreció el señor Ingeniero director de las mismas.

Deseamos un rápido y feliz viaje á la Madre Patria á tan distinguidas y apreciadas señoras.

También se lo deseamos muy bueno á todos los demás señores que en el mencionado vapor han marchado á la Península, entre los que se cuentan algunos de nuestra particular amistad.

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE MANILA

De los periódicos de China, copiamos lo siguiente:

Se ha anunciado esta Compañía con un capital de 1.250.000 libras esterlinas para la construcción del primer ferrocarril en las Islas Filipinas, bajo la concesión del Gobierno español que incluye el pago de una anualidad de un ocho por ciento sobre un capital de 4.964.400 pesos.

La línea tendrá una longitud de 120 millas extendiéndose desde Manila á Dagupan y atravesando por un país fértil y poblado en el que hasta ahora los medios de transporte han sido difíciles y costosos. Es de esperar, atendiendo á lo ocurrido en la India, Ceilan, Java y otros países del Este, en circunstancias parecidas á este, que la agricultura y el comercio prosperarán y que los naturales aceptarán con gusto este nuevo medio de locomoción. Sin ferrocarriles el comercio de Filipinas ha aumentado un ocho por ciento durante los últimos once años, y sus presupuestos anuales de ingresos alcanzan á unos diez millones de pesos. El ferrocarril se dividirá en tres secciones, y á medida que cada una de estas se halle terminada, la Compañía recibirá del Gobierno la parte proporcional de subvención. Se ha formalizado un contrato por el cual los contratantes se obligan á terminar la línea y entregársela el año 1891, pagando en el entretanto cierto interés sobre el capital.

El Banco Hong-kong and Shanghai ofrece suscripciones para el capital de la Compañía, bajo las bases siguientes:—750.000 libras esterlinas en obligaciones al seis por ciento, al tipo de emisión de 97 1/2 por ciento.—300.000 libras esterlinas al siete por ciento, en acciones acumulativas preferentes á 10 libras una.— Los directores creen que al poco tiempo de abierta la línea las acciones recibirán un dividendo de un nueve por ciento anual.

El domingo se verificó la tradicional procesion del *Salubong*, en varias parroquias de los arrabales.

Muy temprano se vieron las calles llenas de gente, habiéndolas recorrido varias bandas de música, que contaban con la alegría que se nota en este día de la Resurreccion del Señor.

Esta tarde á las cinco pasará el excelsísimo señor General segundo Cabo á bordo de la fragata americana *Brook-Klyer*, á saludar al Contraalmirante Mr. R. Chanolese, en nombre del Excmo. Sr. Gobernador general.

En la calle de Santo Cristo (Tondo), y casi en frente del teatro, siempre se reúne una pandilla de *batas* desde la una hasta las tres ó á las cuatro de la tarde, para jugar al prohibido juego de la *tanga*; pero no se contentan con jugar y divertirse, sino que arman un escándalo mayúsculo con sus riñas y gritos que no dejan descansar á los vecinos de dicho lugar.

¿Porqué no van á la escuela esos *batas*?

La Redaccion del DIARIO DE MANILA se asocia incondicionalmente á lo propuesto por *El Comercio*, en lo referente á dedicar un recuerdo á la memoria del antiguo compañero y llorado amigo, don José de Rato y Hevia.

Ayer ocurrió un suceso del que relatamos lo que hemos oido, encontrándonos dispuestos á rectificar en caso de que resultasen inesaxtos nuestros informes.

Parece que ayer mañana, desembarcó un marinero de uno de los barcos surtos en el rio y se dirigió á su casa, sita en la calle de Barcelona, del arrabal de Binondo, con el objeto de ver á su familia, encontrándose á su mujer no muy bien acompañada. Cegó al marido al ver esto, y abalanzándose á su mujer faca en mano, le infirió varias heridas, que despues de reconocidas, resultaron gravísimas. Arremetió luego contra su ofensor, y dice, aunque no pudiera comprobarse el aserto por haber desaparecido éste, que salió también herido.

Pasados algunos instantes y cuando el marido pudo darse cuenta de lo que había hecho, fué á ponerse á disposicion de la autoridad competente, la que dispuso la remision de la mujer herida al Hospital de San Juan de Dios, é instruyó las primeras diligencias.

Por *Zafiro*, que llegó anteaer de China, vinieron de pasajeros:—Mr. John C. Schooley; Esteban Caballeros; Andrés Barrientos; Babino Batabalones; Khanchand y 432 chinos.

—A última hora pidieron billete para embarcarse en el *Isla de Mindanao*:—Don Ramon Bañuelos Perez, alférez de caballería; Juan Pascual, artillero, y Luisa Leison.

—También pidieron pasaje á última hora para el *Saigon*, don A. Warlontout y don W. Alexander.

—Por *Hermínia*, que llegó ayer mañana de Batavia y escaas, llegó:—D. Eduardo Lobo.

La Real Sociedad Económica Filipina, ha aplazado para el próximo viernes, 6, á las nueve de la noche, la Junta de la Directiva, que debió tener lugar ayer.

Cuantos viajeros llegan de Sibul y Bulacan se quejan del malísimo estado en

que se encuentra el camino que conduce á aquella provincia.

Dicen que hay una serie tan continuada de baches, y son estos tan profundos, que el viajero se halla constantemente con el alma en un hilo, esperando cuando se rompe lo que queda de los huesos, que no se han hecho polvo con el constante traqueteo del carruaje.

Creemos que nuestra celosa Autoridad civil atenderá tan importante vía de comunicación, y que las obras de composicion de dicho camino se llevarán á cabo con la rapidez que se necesita, antes de que las aguas acaben de dejarlo completamente imposible.

LOS CAZADORES DE CABELLERAS

Así se titula un libro sobre los Píeles Rojas. Pero los cazadores ó ladrones á que nos referimos han sido descubiertos, no en la América del Norte, sino en Europa y en la civilizada Alemania.

La policía de Carlsruhe ha puesto en todas las esquinas de la ciudad grandes carteles prometiendo una recompensa de 800 marcos á quien descubra y denuncie á los malhechores que han robado sus cabelleras á tres honradas ciudadanas.

Los ladrones de nuevo género observan el momento en que se quedan solas las mujeres de buen pelo, las sorprenden, las cloroformizan, las cortan la cabellera y se marchan con ella, sin hacer más daño á sus víctimas.

La policía sabe que existe una partida de ladrones en Carlsruhe organizada exclusivamente para el robo de cabelleras. Las mujeres están aterradas y por eso se ofrece la recompensa de 800 marcos á los denunciadores.

El día en que la partida se descuelgue en Filipinas los chinos van á estar con la coleta en un ¡ay! por temor á que se la corten.

El domingo se cantó en Tondo, como 16.^a funcion de abono, *Ernani*, habiendo obtenido una ejecucion más ajustada y perfecta, á nuestro juicio, que otras veces.

Los artistas fueron muy aplaudidos, siendo llamados dos veces al palco escénico los señores Balzofiore, Falciai y Pozzi-Camola.

Ayer mañana se verificó el sorteo de quintos en los arrabales de Sta. Cruz y Quiapo, habiéndolos presidido el señor Gobernador civil interino.

Los delegados de dicha autoridad, señores García Hidalgo, Vargas y Romeo, han verificado igual acto en Tondo, San Miguel, Sampaloc y Trozo, y en los pueblos de Mailbay y Pineda.

En la mañana de hoy se verificarán los de la Ermita, Malate y Dilao y de los pueblos de Mariquita, Montaban San Mateo y Binondo, donde se suspendió por estar los gobernadorcillos ocupados en instruir las primeras diligencias de un crimen.

Con anuencia de la autoridad local, ayer empezó á regir la nueva tarifa de los coches del tranvía en la línea de intramuros.

Leemos en *El Comercio* de anoche:

«Otra distraccion hemos notado: la de circular por las calles los carros conduciendo hielo á las casas y á los establecimientos. De consentirse eso, hay que empezar por no solamente conceder, sino obligar al carro de la limpieza á que haga su cotidiano servicio. Aquello es lujo, esto no es una necesidad, y mientras los que quieren hielo pueden enviar por él á la fábrica por medio de sus criados, los que tengan depositados dos ó más días en sus casas sobran y desperdician de peligrosa evaporacion, tienen que esperar al toque de gloria, que para los carretoneros de la limpieza suena ya bien entrado el sábado, si no es que se hacen sordos hasta el domingo.»

Estamos conformes con el colega en lo relativo á que se corten abusos, pero creemos indispensable que en esos días se dejen transitar los carros que conducen el pan, la carne y otros artículos de primera necesidad, así como el de la limpieza pública.

El domingo de Pascua, con motivo de la solemnidad del día, á las cuatro y media de la mañana se cantaron maitines en la Santa Iglesia Catedral, llevándose despues en procesion al Santísimo Sacramento por las naves del templo.

A las ocho tuvo lugar solemne misa, oficiando de Pontifical nuestro venerable prelado, acompañándole el señor Dean del Cabildo y los señores Nágera y García.

La orquesta y capilla, bajo la direccion del maestro Echegoyen, interpretaron la preciosa misa de Fouconier.

Terminada la misa, el Sr. Arzobispo dió la bendicion papal á los fieles.

ALEGRÍA

(FRAGMENTO).

En este corralon, patio ó cercado, la tarde misma aquella que entró en el pueblo el batallon cansado, platicaba de amores un soldado con una graciosísima doncella.

El, al verla, sintióse enamorado, que es, cual la yesca, al encenderse pronto; ella al mirarlo, murmuró:—No es feo! — al oirse regañar dijo:—No es tonto! y le escuchó con cierto regodeo.

El militar, expeditivo y franco, y muy alegre la moza y muy sencilla, sin tropezar en monte ni en barranco, se entendieron bien pronto á maravilla; que estas gentes que apenas saben nada en un momento se lo dicen todo y se plantan al fin de la jornada.

—¿Cuánto charla esa lengua, y de qué modo! — la moza dijo, y contestó el valiente: —No ve usted que si yo la sujetara mi corazón ardiente

lo mismo que una bomba reventara? — ¿Quién fuego le prendió tan de repente? — le interrumpió con sorna la mozueta.

—Los ojos de esa cara, — respondió el militar que la amartela — que si de amor no fueran lumbres, los hombres los pusieran con ahuelo de faros en las costas de los mares, y la Virgen, de estrellas en el cielo.

—Militar y andaluz!... Pasa de largo, si no puedes al vuelo.

Ella exclamó. Y el mozo en su descargo, — ¿Qué dije yo, — repuso en son de duelo — para que rompa en dicho tan amargo ese clavel bañado en caramelo?

—Mis palabras quizá la han ofendido? — ¡Malditas sean mis palabras toscas! —

—Si se atuviera usted al refrán sabido

de que «en boca cerrada no entran moscas» —

contestó la muchacha al atrevido, Mas éste replicó:— ¡Niña fiera!

— ¡Quién viendo á usted para gritar... ¡salero! la boca no abriría, aunque supiera que se iba á entrar por ella un avispero? —

— ¡Si ver á usted y quererla, todo es uno, con un querer de los de *yo me muero!* —

— ¡Jamás de corazón quise á ninguno que á la cintura se cogió el acero, — dijo la niña, y añadió parlara: —

— ¡Llorando en soledad y en abandono se quedará la que al soldado quiera, y éste se irá diciendo con entono: acéptala comida, hueso fuera —

Y exclamó el jóven con amargo tono: — ¿Lo sabe usted por experiencia acaso? —

— Eso lo sabe como yo cualquiera sin dar en el amor tan solo un paso, — recalcó la mozueta con desvío.

— ¿Los militares son quizá leones, — preguntó el militar du ce bien mio? —

— Peor — ella agregó, — son moscardones que llegan halagüeños susurrando, vuelan en derredor, pican con brío, levantan ronchas y se van cantando. —

— Mas ¡ay! que cuanto hace la muchachuela por mostrar enojos, Penélope sencilla lo deshace con las dulces miradas de sus ojos.

Lo que visto tan claro como el día por el mozueto, que si bien sencillo, militar era, y como tal tenía en cuestiones de amor algo de pillito, fingiendo que de pena se moría

dijo: — Es usted de corazón tan dura que, á ser sol, á ninguno alumbraría! Mas ya habrá algunos mozos en la aldea para quienes dureza y amargura se truequen en merengue y en jalea —

— ¿Quién, piensa, ella repuso, en esas cosas? Jamás me importunaron con amores —

— ¡Ay! que poco tendrán de mariposas cuando no acuden á las bellas flores — clamó el mozo, añadiendo: — Cuerpo rico; ¿cómo se llama usted?

— Juana me llamo; pero todos me nombran Alegria — ella dijo, y con tono de reclamo le preguntó: — ¿Y usted?

— Pues yo... Perico. Que así me hizo llamar de quienes amo — respondió el mozo, y con creciente anhelo añadió: — Niña ingrata: sepa usted, se lo juro por el cielo, que si me niega su querer me mata! —

— ¡Allí viene mi abuelo...! — ¡Silencio! — ella exclamó con agonía. —

— ¿Pero ni una palabra de consuelo? — el soldado insistió; y ella turbada: — No ha de morirte usted por culpa mia — le dijo: y se alejó más colorada que el sol, que en tal instante se ponía.

JOSÉ VELARDE.

Conocedores el sábado pasado, por carta de nuestro corresponsal, del fallecimiento del que fué en vida nuestro querido y buen amigo D. José de Rato y Hévia, retiramos la triste noticia por temor á que la familia de dicho señor no tuviera conocimiento de ella.

Hoy que ya es público, no tenemos inconveniente en ello, asociándonos con mucho sentimiento al dolor de los numerosos parientes y amigos que en esta capital lamentan tan sensible pérdida.

D. E. P.

Ayer en la subida del puente de San Fernando, en Binondo, chocaron con gran fuerza una calesa y un carruaje resultando este último con el ojo partido por el centro.

A las diez de la mañana del sábado, treinta y uno de marzo, pasó por Colombo el vapor-correo *Isla de Panay* con direccion á Manila.

El señor don L. Warlontout nos participa, desde París, que ha traspasado á sus hijos, don Pablo, don Enrique y don Edmundo, su antigua casa de comercio conocida bajo el título de *Bazar Filipino*.

A su vez estos señores nos comunican que seguirán el expresado negocio bajo la razon social de Warlontout Hermanos.

Deseamos á la nueva casa toda clase de prosperidades.

Hace ya muchos dias llamamos la atencion acerca del mal estado en que se encuentra la acera de la calle Nueva, esquina á la de la Escolta. Despues repetimos la advertencia, y entonces tuvimos el gusto de saber que el señor Regidor del distrito había dado las órdenes convenientes para su reparacion, y *aínda más*, de que se trataba de trasladar á otro sitio, en donde no estorbe, la fuente de vecindad que en dicho sitio existe.

Pero el tiempo vá transcurriendo, la acera sigue destruida, los transeuntes tropezando, la fuente haciendo difícil el tránsito y nosotros... llamamos otra vez la atencion de quien corresponda.

Por el anuncio inserto en el lugar correspondiente, verán nuestros lectores que hoy á las diez de la mañana se venderá en almoneda pública, en el Martillo de los señores Genato y compañía, la bonita casa de campo situada en Santamesa, que perteneció á la razon social quebrada Peele, Hubbell y C.^a

Es una buena adquisicion para el que quiera vivir en el campo teniendo sus negocios en esta capital.

En breve, quizá hoy mismo, quedará interrumpido el tránsito público por el puente de la Quinta, que vá á repararse convenientemente.

Se levantará todo el tablero para sustituirlo por otro nuevo y se cambiarán los traveseros que sean necesarios.

Recomendamos la mayor urgencia en estos trabajos para evitar á las personas que tienen precision de ir á San Miguel, Malacáñang, etc., desde Binondo, Santa Cruz y Quiapo, el largo é inevitable rodeo por Tanduay.

La *Gaceta* publica un decreto del Corregimiento de esta capital, autorizando á los señores Heinzen y Compañía para expendir las cervezas marcas *Llave* y *Águila grande*, por no contener ácido sulfúrico ni ninguna substancia nociva para la salud, segun el análisis químico practicado en el Laboratorio municipal.

Pasado mañana, á las ocho en punto, se celebrará el cuarto sorteo de la Lotería de este año.

Ayer quedaban muy pocos billetes por vender.

NOTAS DE COMUNICACIONES

La estacion de Elephant Point participa que la línea de Calcutta está interrumpida.

Segun aviso de Rangoon se halla franca una línea á Calcutta, y las demás están interrumpidas.

De Saigon.—Se halla restablecida la comunicacion con Bangkok.

La Estacion de Battambang participa que la comunicacion con Bankok se halla interrumpida.

Cartas en lista, por desconocer á sus destinatarios.

De España.

Don Felix Gallego, don Ricardo Sanchez Botella, don Ricardo García y Martinez, don Aurelio Menacho (dos cartas), don Luis Navarro Mabella, don Manuel Quintero, don Pedro Marquez Jimenez, don Aquilino Revilla, don Luis Ballesteros, don Isidro Gutierrez, don Romon Luque, don Benito S. Molina, don Angel Leon, don Fausto Navez, don Antonio Cosano, don Antonio Portillo, don José Madaraso, don Narciso Eguia, don German Múnera, don Tomás Monferrer y don Mariano Bayo.

Interior.

Doña Dolores Lopez Pereira, doña Bárbara de la Cruz, doña Calixta Rivera, don Eugenio Velasco, don Juan Buenaflores, don Esteban Guerzon, don Emiliano Villaflores, don Crispin Buenaventura, don Gumersindo Flores, don Ramon Hepol, don Eustaquio Fernandez, don Alejo Villanueva, don Roman Rasene, don Marcelino Reyes, don Juan Cideria, don Andrés Reyes, don Cristóbal Sancho y Sanchez, don Anastasio Aguinado, don Félix Salem, don Simon Lanrang, don Nicolás Ignacio, doña Fausta S. de Tejada, doña Gregoria A. de Montalvo, don Arcadio Dapit, don José Ifurung, don Claudio Bacumos, don Roman Resurreccion, don Antonio Cesáreo, don Agaton Domingo, don Cirilo Juan, don Roberto Raet, don Milquiales Abrantes, don Dadiól Estrada, don Lázaro Pineda, don Virgilio Valdés, don Pablo Macadeng, don Francisco Martinez, don Celestino Tolentino, don Victorino Alvano, don Fortunato Gaerlan y Julian Rondra.

Por insuficiente franqueo.

Don Agustin Gueva.

Impresos.

Don Pedro Navarro.

Relacion de los impresos recibidos sin fajas, por el vapor-correo *Sabadora* el dia 31 de marzo de 1888.

3 paquetes de: «El Noticiero Bilbaino», 2 id. de «El Globo», 3 id. de «El Imparcial», 2 id. de «El Liberal», 2 id. de «El Correo Gallego», 1 id. de «La Tarde», 1 id. de «El Español», 1 id. de «La Correspondencia Militar», 1 id. de «El correo de Valencia», 14 de la Revista de «La Europa», 1 id. de «La Ciudad de Dios», 1 número de «El Boletín Agrícola», 2 id. de «La Semana Católica».

SUCESOS VARIOS

El individuo Eduardo de los Santos ha sido puesto á disposicion de la autoridad competente por robar en el pueblo de Calabanga (Camarines Sur), una grande cantidad de palay, á un vecino de dicho pueblo.

Por fuerza de la Guardia civil de la seccion de Hagony (Bulacan), han sido aprehendidos cinco indios por jugar al *carat*.

Por fuerza de la Guardia civil de la seccion de Angat (Bulacan) han sido aprehendidos otros cinco indios por jugar al gallo clandestinamente; ocupándose en el acto de la aprehension, diez gallos vivos, dos muertos y algunos reales.

El 19 del actual, en el sitio de Macolapni de la visita de Patag del pueblo de Bato, se cayó desde lo más alto de un molave, un desgraciado indio que estaba cortando algunos ramos de dicho árbol, falliendo en el acto.

En la calle de San Juan Bautista del pueblo de Goa, se incendiaron dos casas, sin que por fortuna hubiese desgracias que lamentar.

En la Comandancia de la Guardia civil veterana, se hallan depositados seis décimos de la hería, que ha de celebrarse el dia 5 del actual, y que serán entregados á la persona que manifieste el número de los mismos y demás antecedentes que le pidan.

Ha sido puesto á disposicion del Juzgado competente un indio por herir á otro de su clase, siendo este último conducido al Hospital de San Juan de Dios.

Idem otro indio por sospechas de haber robado un reloj.

En la vía pública se han encontrado dos cédulas personales del primero y segundo tercio del ejercicio actual 87-88 é impuestos personales del mismo año expedidos por el cabeza de barangay núm. 12 del arrabal de Binondo.

Han sido detenidos veinte individuos por infracciones á bandos.

Se han cogido dos caballos por andar sueltos en la vía pública.

PROVINCIAS

NUEVA CACERES

26 de marzo de 88.

Mucha actividad se viene desplegando por el Gobernador interino señor Matta, en todo lo que se refiere á obras y servicios públicos.

Los puentes de Tabuc y Nagá, sobre el rio de este nombre, que divide la ciudad, poniéndose en comunicacion, el primero con la carretera general de Albay y el otro con Pasacao, que amenazaban hundirse y hubo necesidad de prohibir el paso, dejándose aislada la ciudad, quitaron ayer abiertos al tránsito con gran regocijo del público.

Esta obra, aunque con carácter provisional, ha sido dirigida por el entendido ayudante mayor de Obras públicas, señor Pelayo, y permitirá resistir ocho ó diez meses, tiempo suficiente, para solicitar de la Direccion de Administración civil, los créditos necesarios para la reconstruction de otros nuevos, á cuyo fin, se sigue ordenando por este Gobierno de provincia el acopio de escogidos materiales.

En el camino de Butanran, que conduce al importante pueblo de Libmanan y se hallaba en el más deplorable abandono, intransitable hasta para caballerías, se trabaja con alguna

actividad, y si nó se interrumpen los trabajos, quedará dentro de poco en estado transitable para carruajes.

También se hacen importantes reparaciones en los magníficos puentes del Paull y S. José, en la carretera general de Albay, que conduce al partido de la Rinconada, sin desatenderse el acopio de materiales para terminar los que faltan por reconstruir en el camino de Pasacao.

A esta actividad desconocida aquí hace algunos años, debemos añadir las disposiciones dictadas á los pueblos por tan celosa autoridad, estimulándolos para que mejoren el beneficio del abacá, que los cosecheros de palay traigan este y el arroz á la venta bien seco y limpio, y otras disposiciones análogas que tienden á mejorar la calidad de los artículos que son la base de la riqueza de esta provincia. También se ha mandado publicar bandillos obligando á los vecinos á que se provean de aparatos comunes contra incendios, dictando reglas para proceder contra la plaga de indocumentados que esquivan el pago de sus contribuciones, y otras varias sobre policía, higiene, agrupaciones de pueblos, etc. etc. que pertenecen á su cargo.

Si á esta buena marcha, que sinceramente aplaudimos y de todas maneras deseamos continúa, se agrega que, desde primeros de año hasta la fecha, se ha recaudado por la Administración depositaria, la cantidad de pfs. 36.000, se comprende fácilmente que vá normalizándose poco á poco la situacion de esta provincia.

El mercado de granos vá animándose, cotizándose el palay á pfs. 0'68 cavan, y el arroz 15 reales, 2.^a blanco, y 13 reales el guilín.—C.

TELEGRAMAS

Londres, 22 marzo.

El teatro de Oporto ardió, estando completamente lleno de espectadores. Se han encontrado más de ochenta cadáveres, la mayor parte en las galerías. Gran número de personas saltaron por las ventanas.

La Reina de Inglaterra ha salido para el Norte de Italia.

El Senador Carnot, padre del actual Presidente de la República francesa, ha muerto.

Viena, 23.

El Rey y la Reina de Rumania han llegado á Viena, siendo el objeto de su visita, puramente político.

El Gobierno búlgaro ha decidido no contestar al mensaje remitido por la Puerta.

Londres, 24.

Cambridge ha ganado este año fácilmente la regata de las dos universidades. El año pasado, el color azul ganó por dos cuerpos de bote. Cambridge ha ganado con 21 contra 23 de Oxford.

(Del Rangoon Times.)

Cairo, 4 marzo.

Un considerable número de Derviches atacaron hoy á Suakin. Despues de cuatro horas de desesperada lucha, se retiraron dejando cien muertos en el campo. Por nuestra parte, la pérdida del coronel Japp, cinco muertos y catorce heridos. Los cañoneros *Daphni* y *Albacore* signen bombardeando á los dispersos.

PENINSULA

Madrid, 22 de febrero de 1888.

Sr. Director del DIARIO DE MANILA.

Reanudados los trabajos parlamentarios el dia 16, explicó el señor Romero Robledo en el Congreso su anunciada interpelacion sobre el asunto que con el título de *misterios* tanto venía dando que hablar á la prensa. Comenzó el jefe civil de los reformistas por hacer una sencilla pregunta sobre las causas que habían motivado la suspension del viaje del señor Duque de Montpensier, rechazado al propio tiempo los rumores, que en gran parte sus mismos correligionarios habían propalado, respecto á una conjuracion tramada por este infante y el partido reformista para procurar la subida de éste á las esferas del poder.

El señor Presidente del Consejo de Ministros contestó á esta pregunta de una manera enteramente explícita y velada. Explicita por que sin ambages ni rodeos confesó que él, por su propia iniciativa, sin consultar con sus compañeros, ni con nadie, había escrito al señor Duque de Montpensier, no prohibiéndole volver á España, sino indicándole la conveniencia de que por ahora suspendiera su regreso; velada porque nos dejó en las mismas dudas respecto á las razones que tuvo por su parte para dar este consejo, limitándose solo á decir, corroborando lo afirmado por el señor Romero Robledo, que al obrar así había tenido en cuenta consideraciones, de un orden muy superior á las pequeñas intrigas de partido en cuya existencia no cree.

Como el objeto del señor Romero Robledo era promover un amplio debate, por si de él pudiera resultar algo provechoso para la causa que defiende, no se dió por satisfecho con estas explicaciones y comenzó á explicar su interpelacion. En ella más que censurar al señor Sagasta por la orden ó consejo dado al cabeza de

puede sustituir al fusionista cuando éste haya realizado en el poder todas las promesas que hizo en la oposición. Al discutir sobre estas palabras el señor Romero Robledo, no pudo contenerse dentro de los límites que la prudencia marca, y dando rienda suelta a su enojo, amenazó como otras veces ha amenazado, si bien en términos menos explícitos y no tan ámplios, pues sus advertencias solo parecían dirigidas al Gobierno.

La contestación del señor Sagasta tuvo que ajustarse forzadamente al camino trazado por el interpelante, así que su discurso fué más bien dedicado a manifestar que el Gobierno no se hace responsable de cuanto diga la prensa y mucho menos periódicos como *El Liberal* y *Le Temps*, con los cuales no le unen ni simpatías de partido. Por lo demás insistió en que su carta al señor Duque de Montpensier no contenía una orden sino un consejo, pero si algún día creyera necesario prohibir a cualquier súbdito español el regreso a su patria, lo haría con aquellas solemnidades que la ley exige y sin reparar en alcurnias y categorías por altas y elevadas que estas pudieran ser.

Intervinieron también en este debate los Ministros de Estado y Gobernación, para rechazar las insinuaciones que el señor Romero Robledo había hecho respecto al periódico *Le Temps*, y habló por último, el General López Domínguez, exaltándose aún más que su correligionario y acentuando las amenazas que este había preferido.

Resumen de la discusión: un desencanto más para los reformistas que, pensando quebrantar al Gobierno, fueron por lana y salieron trasquilados. Además se patentizó que algún cuidado debe inspirar la presencia del señor Duque de Montpensier cuando se le aconseja que no venga, y por último, se puso de relieve la conducta indiscreta del señor Duque de Sexto, pues él fué quien dió al señor Romero Robledo datos y noticias para interpelar en este sentido.

Como con la precedente discusión no hubo bastante para consumir las horas reglamentarias, se invitó el resto en la interpelación que sobre el asunto Mora comentó a explicar el señor Lastres, debate que se vio interrumpido al poco rato, después de haber aludido algunas consideraciones sobre el particular el diputado republicano señor Gil Berges.

Al día siguiente tenemos nuevamente en el uso de la palabra al infatigable señor Romero Robledo. El asunto sobre que discute en este día, refiere a los últimos y lamentables sucesos ocurridos en Río-tinto. El orador esforzó en presentar a la autoridad civil de aquella provincia como responsable de las desgracias que hoy todos lamentamos; responsabilidad que, en su sentir, alcanza también en alto grado al Gobierno por no haber resuelto el famoso expediente de los humos que tantos daños y perjuicios vienen causando a los agricultores de la provincia de Huelva. Para esto invitó casi todas las horas de sesión, pues deseando sin duda hacer un discurso muy largo, y no prestándose a ello la materia por hallarse casi agotada, no encontró cosa más apropósito que hacer un estudio histórico de la provincia de Huelva, de sus minas y de las calcinaciones al aire libre, el cual, sobre hacerse pesado, adoleció además del defecto de no ajustarse estrictamente a la verdad en todos sus puntos. Así pudo observarse que el señor Romero Robledo, acusando una falta de memoria que no se acierta a explicar, negó que jamás se hubieran hecho reclamaciones contra los humos mientras él fué Ministro de la Gobernación, cosa que todo el mundo recuerda, así como también que el señor Romero Robledo firmó por aquel entonces una Real orden declarando de utilidad pública las calcinaciones al aire libre. Excusado puede decir el poco efecto que haría el discurso del señor Romero Robledo, pues él que más y el que menos no veía en él más que al hombre dispuesto a variar de criterio en todas las cuestiones, según lo exijan las circunstancias en que se halla colocado. Por lo demás, en el esclarecimiento de los hechos ocurridos en Río-tinto, tampoco se adelantó gran cosa, pues de la información mandada abrir por el Gobierno, se desprende que nadie dió el orden de fuego, ni el Gobernador civil ni los Jefes de la fuerza, que los disparos se hicieron no en descarga cerrada sino sueltos y con ciertos intervalos de tiempo entre unos y otros, por algunos de los individuos del ejército y de la guardia civil, ya por virtud del estado de ánimo en que debían hallarse después de varios días sin descanso ni sosiego, ya, y esto es lo más probable, por el temor que les debió inspirar el verse rodeados de aquella compacta multitud que, por su número, podía muy bien haber desarmado y puesto en completa dispersión a aquella escasa fuerza. Sin ser amigo del Gobierno, nada más que rindiéndose a la fuerza de la lógica, hay más motivos para dar crédito a la versión oficial, pues, en efecto, no se comprende que si como algunos suponen se hubiera hecho descargado contra 8 ó 70.000 personas unidas en compacto grupo, no resultaría más que trece muertos que es la cifra que oficialmente se ha confirmado.

Aun quedó materia con esto de los humos para invertir casi todas las horas reglamentarias de las siguientes sesiones hasta la de hoy, inclusive. Hablaron en estas los señores Celleruelo, Romero Robledo, Talero, Bushell y el Ministro de la Gobernación señor Albareda. Propuso el señor Celleruelo, demostrando que iba al debate exento de pasiones, que una comisión de senadores y diputados se encargara de averiguar la verdad de lo ocurrido en Río-tinto, pues, dijo, y esta es la verdad, que ni los informes oficiales están exentos de error, ni las noticias particulares a que se refirió el señor Romero Robledo pueden ser fehacientes pues en ellas entran por mucho las pasiones de localidad. Además defendió el derecho de las compañías para calcinar el cobre en la forma en que hoy lo hacen, pues a ello expresamente le autoriza la ley de minas.

El señor Talero y el promovedor del debate, insistieron en sostener que el número de muertos habidos en Río-tinto excede al que arroja la estadística formada por el Gobierno, y dicen que esto se explica por las numerosas ocultaciones de cadáveres, que han sido enterrados sin ninguno de los requisitos que la ley previene.

El señor Bushell fué quien con más calor defendió a las compañías mineras de Río-tinto. Concedió que los humos perjudican en efecto a la agricultura pero sostuvo que esto no debe tenerse en cuenta por cuanto la provincia de Huelva no es agrícola, y sus habitantes se hallan consagrados en su

casi totalidad al trabajo de las minas. En cuanto a la salud pública, no solo negó que los humos le sean perjudicial, sino que por el contrario, sostuvo que son un poderoso preservativo contra toda clase de epidemias.

Como se vé, hay en esto opiniones para todos los gustos y es fuerza reconocer que cuando tan encontradas son las que en uno y otro sentido se exponen, haría muy mal este y cualquier gobierno en resolver la cuestión sin mediarla detenidamente, y sin hacer de ella un concienzudo estudio para tener la seguridad de que no se perjudican sin razón justos y legítimos intereses.

En estas opiniones parece ser que abunda el señor Albareda, al menos así se desprende no solo de las frases por él pronunciadas al terciar en el debate, sino también de sus gestiones para procurar la mejor solución al asunto. Por de pronto, tiene ya el dictamen del Real Consejo de Sanidad, cuyo cuerpo consultivo opina por acuerdo casi unánime, pues sólo hay un voto en contra, que las calcinaciones al aire libre son perniciosas para la salud pública.

Y con esto, no digo más respecto al asunto, pues creo que en fuerza de tanto hablar de humos, vamos a llegar a axiomas sin que haya remedio humano que a la vida nos vuelva.

Parte de la sesión de ayer y otra parte no escasa de la de hoy se ha dedicado a continuar el interrumpido debate sobre la ley constitutiva del ejército.

En la sesión de mañana sufrirá nueva interrupción, pues hay el propósito de que continúe hasta terminar el debate que promovió el señor Lastres sobre el asunto Mora. El partido conservador ha decidido pedir votación nominal en este asunto.

Pero, lo que durante estos últimos días ha dado vida y animación a la política, poniendo al Gobierno en trances harlo apurados, han sido los proyectos de que el señor Ministro de Hacienda dió lectura en la sesión del jueves, ó por mejor decir, el mal llamado proyecto de rebaja de la contribución territorial. No quiero entrar en detalles acerca del mismo, pues, al fin y al cabo, y afortunadamente para ustedes, el proyecto del señor Puigerver no reza con las colonias; su benéfico influjo alcanzará solo a los miseros habitantes de esta Península. Sin embargo, para dar una idea, nada más que una ligera idea del pavoroso porvenir que nos aguarda, solo les diré que a cambio de la reducción de 1'50 y 1'95 por 100, que el señor Puigerver en un arranque de generosidad concede en el impuesto que satisfacen las riquezas rústica y pecuaria, tendremos, por un lado que pagar aumentado en un 100 por 100 del impuesto de cédulas personales, y por si esto fuera poco, se ha dispuesto ó se proyecta disponer que todos los individuos mayores de catorce años y no cabezas de familia que antes se arreglaban con una cédula de 75 céntimos, habrán de sacarla en dos grados inferior a la que correspondía al cabeza de familia respectivo. Esto por un lado, que luego vienen una porción de disposiciones sobre la contribución de consumos, cuya recaudación correrá en lo sucesivo a cargo del Estado, y con las cuales resultará completamente ilusoria esa rebaja con que aparentemente se favorece a la riqueza rústica y pecuaria.

Pero dejando a un lado comentarios, y volviendo a la narración de los hechos ocurridos, que es la verdadera misión del corresponsal, nos encontramos con que al día siguiente de dar el señor Ministro de Hacienda lectura a sus proyectos, el señor Gamazo, quien como todos saben es uno de los personajes más influyentes dentro de la actual mayoría, presentó al Congreso las peticiones que a la corte dirige la liga agraria, y al hacerlo, aprovechó la oportunidad para censurar con bastante energía la obra del señor Puigerver, excepto en aquella parte que se refiere a los alcoholes y petróleos, con cuyo aumento en los derechos de importación se halla conforme no solo el señor Gamazo sino todos aquellos, que no por pasión de escuela, sino rindiéndose a la evidencia del ejemplo que otras naciones nos dan, comprenden que solo con medidas de carácter protector es como pueden conjurarse las graves crisis que pesan sobre la industria y la agricultura.

Desde el momento en que el señor Gamazo hizo estas manifestaciones, se comprendió que la mayoría forzadamente tendría que dividirse en dos bandos cuando llegara el momento de elegir las comisiones que habían de informar sobre estos proyectos. Así, pues, la reunión de secciones que debió verificarse el sábado, se aplazó hasta el lunes, y estos dos días aprovecharon por el Gobierno en buscar una avenencia, la cual al fin y al cabo no se pudo encontrar.

Acordó el señor Ministro de Hacienda, y el Gobierno hizo suyo el acuerdo, proponer como base de avenencia a la fracción gamacista, que esta renunciara a presentar candidatura para la comisión del proyecto sobre impuesto territorial, y en cambio, empuñaba el señor Puigerver promesa formal de que haría en su proyecto algunas modificaciones en el sentido que el señor Gamazo quisiera proponer.

Pero éste, desconfiando quizás de la sinceridad de semejantes promesas, insistió en que por su parte exigía que, cuando menos, se hiciera figurar en la candidatura del Gobierno alguno de los individuos que él designara. Ni el señor Sagasta quiso ceder, ni tampoco el señor Gamazo, ambos se separaron dispuestos a emprender la lucha, cuyo resultado pudo preverse con algunas horas de antelación.

La tarde del lunes, 20 del actual, era materialmente imposible el tránsito por las distintas dependencias del Congreso, excepción hecha del salón de sesiones, donde un corto número de diputados escuchaban ó parecían escuchar los argumentos que aducía el señor Danvila, en defensa de su proposición sobre aumento en los derechos que satisfacen el arroz a su entrada en la Península, y cuya proposición fué desechada por 156 votos contra 61. Terminado este debate á las cinco, se reunieron las secciones. La lucha fué en todas breve, menos en la sexta de que formaba parte el señor Gamazo. El Gobierno triunfó, en toda la línea, pero tal vez no habría sucedido lo mismo si el señor Gamazo hubiera concretado su pensamiento en la cuestión económica, pues en este caso, y de haber conformidad, conservadores y gamacistas habrían unido sus esfuerzos y cuando menos en una de las secciones no hubiera triunfado el candidato ministerial. Lucharon por cuenta propia en esta batalla parlamentaria, el partido conservador y los amigos del señor Gamazo. La minoría de la unión republicana se abstuvo, excepto el señor Muro que votó la candidatura gamacista: votaron también

el señor Romero Robledo y sus amigos excepción hecha del general López Domínguez, que se abstuvo: y por último, el señor Castelar y los posibilistas votaron la candidatura ministerial.

La candidatura del partido conservador, á la que ningún elemento extraño prestó apoyo, alcanzó 63 votos en las distintas secciones, la del señor Gamazo, 53, pero de esto hay que descontar ocho votos de los reformistas. La crisis que parecía, y era en efecto inevitable si el Gobierno hubiera salido derrotado, se conjuró, pero en mi sentir y en el de la inmensa mayoría de las personas, esto no ha sido más que un corto aplazamiento. La salida del señor Puigerver, se impone, y el mismo no tiene gran empeño en continuar al frente de su departamento. Creencia general es que, cuando sus proyectos se pongan a discusión, no será él quien los defienda como Ministro, pero en todo caso, si el señor Sagasta se empeñara en aplazar la modificación ministerial, este empeño suyo pudiera serle muy funesto, pues haría se deja comprender que si el proyecto sobre contribución territorial no se modifica radicalmente, llegado el momento de votar sería desechado por la cámara. Votarían en contra los conservadores, los reformistas y los disidentes de la mayoría, que si el lunes aparecieron ser 46, entonces quizá se triplicarían, pues de muchos sé que si ahora han votado con el Gobierno, lo han hecho en primer término por no relajar la disciplina del partido, y en segundo por que abrigan la esperanza de que lo propuesto por el señor Ministro de Hacienda, ó no llegará a ser ley, ó si lo es, habrá sufrido tantas y tan radicales variaciones, que ni aún su propio autor podrá reconocerlo.

Esta noche, si continúa el alivio del señor Sagasta, que lleva cuatro días molestando por una gran fiebre catarral, se celebrará consejo de Ministros. Los más exaltados suponen que en este consejo se planteará la crisis. Sin embargo, no la creo tan inminente y espero que cuando escriba mi próxima carta aun continuarán los actuales consejeros.

La discusión del proyecto del jurado toca ya á su término en la alta cámara, quizá esta misma tarde se pueda votar. Lo más notable que en ella ha podido registrarse durante la última semana, fué el discurso del Sr. Silvela (D. Manuel) defendiendo una enmienda en la que proponía que las funciones de este tribunal podrían suspenderse, si las circunstancias lo hicieran necesario. Como es de presumir dicha enmienda fué desechada por 87 votos contra 51. También ha terciado en este debate el senador posibilista don Melchor Almagro Diaz, quien desplegó todos los recursos de su elocuencia, que no es poca, para defender el proyecto del señor Alonso Martínez, que dijo ser aun más democrático que el presentado, y en la primera época de mando de los liberales, por el señor Romero Girón.

El señor Marqués de Trives interpeló al Gobierno en esta cámara el día 16, sobre la mal entendida tolerancia que se observó con los oradores republicanos en los banquetes y veladas que celebraron el 11, para conmemorar la proclamación de la República. El señor Alonso Martínez que fué el encargado de contestarlo, entendió que en nada se había faltado á la ley, pero, para dilucidar este punto preciso sería examinar una reproducción fiel de los discursos pronunciados aquella noche, lo cual no es posible porque si algunos la conservan tendrían buen cuidado de ocultarla ó mixtificarla, si como medio de prueba se les exigiera por algún tribunal. Y lo más peregrino es que, después de todos estos casos, aun los republicanos se quejan de poca libertad, lo cual hace recordar á más de un amigo de la situación el tan conocido proverbio de que de desgraciados está el infierno lleno.

Olvidábase dar una noticia que tiene gran interés para ese archipiélago, cual es la de que el señor Ministro de Ultramar declaró hace pocos días en el Senado que no vé ningún inconveniente en que el Gobierno Superior de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas pueda ser desempeñado por un hombre civil.

Y propósito de estos altos cargos, terminará esta sección haciendo constar que el Gobierno no se ha ocupado aun de la persona que debe sustituir al señor general Terrero, á pesar de que muchos periódicos suponen lo contrario, y así lo han hecho constar en sus columnas.

KON-GAS.

FERNANDO PÓO

Segun cartas de esta colonia, recibidas por un periódico, el teniente don Luis Navarro había tomado posesion del cargo de gobernador general, por la venida á la Península del señor Montes de Oca.

En la fecha que escriben (9 de diciembre), las cajas de la colonia se encontraban completamente exhaustas, debiéndose seis meses de sueldo á todos los empleados.

La epidemia variolosa se había desarrollado en San Carlos, y para toda la colonia no se disponia de más médico que el del ponton, ni se contaba con vacuna.

Un solo oficial, el comandante de dicho ponton, era el único disponible para mandar las fuerzas, constituyendo las marítimas unos botes, entre los que hay que incluir uno viejo de la goleta *Ligera*.

Contrastando con la indiferencia gubernamental, tenemos la satisfacción de poder hacer públicos los trabajos del señor Navarro, para lo que necesitamos una pequeña digresión, sobre lo que es nuestra colonia de Fernando Póo, en la que, al ratificar al señor Sorela la gloria que como explorador le corresponde, consignaremos que fué el señor Navarro quien dispuso la expedición y dió los recursos y regalos necesarios para llevarla á cabo.

Ocupamos la bahía de Santa Isabel y algunas pequeñas fincas á su alrededor, y en la de San Carlos contamos con una misión y dos fincas, teniendo el proyecto, hace tiempo sin realizarse, de establecer al E. de la Concepción una misión y dos finquillas. Como se vé hasta ahora, y como en muchas islas de Filipinas sucede, no hemos pasado de la playa.

La poblacion de Santa Isabel, se compone en su gran mayoría de negros, procedentes de Sierra-Leona, de Galabar y de Acera, genteza de malas costumbres y cuyo idioma suele ser el inglés. Estos negros son los únicos que penetran en el interior y los verdaderos intermediarios entre los comerciantes y los cubis, y como tales se oponen al contacto directo de estos cubis, ó sean los indígenas del interior, con los naturales y pobladores de Santa Isabel.

Para conseguir su aislamiento tratan, y al parecer consiguen, engañar á los indígenas, haciéndoles creer que en la poblacion no solo se exponen á ser robados, sino también á morir de improvisó y sin defensa.

Queriendo el señor Navarro ponerse en relacion con los *cutukos* (reyes del interior, para atraer los indígenas, y salvar de una vez esa barrera del aislamiento que tantos perjuicios causa al comercio y á la colonia, despues de dimitir con notable acierto una desagradable cuestion entre los misioneros católicos y protestantes, envió por la parte E. emisarios, que dieron por resultado la presentacion en el gobierno del *cutuko* de Rebola (pueblo de 4.000 almas), quien vino acompañado de su corte, compuesta de una 40 personas, entre esclavos, mujeres y jefes subalternos.

El agasajo y los regalos de que fué objeto le hicieron abandonar la desconfianza y recelo de que al principio dió clara muestra, regresando tan complacido, que le prometió al señor Navarro ayudarle en la construccion de un camino de su residencia, con objeto de que éste le pudiera pagar la visita.

Sorprendidos en Sta. Isabel con este acontecimiento, el primero de su clase desde que allí nos establecimos, se trató de organizar una expedición al interior, con objeto de visitar al gran *cutuko*, siendo de los más entusiastas y desde luego brindándose á figurar en primer término, el teniente de infantería de Marina señor Sorela, que se encontraba allí de paso, así como tambien uno de los que para organizarle trabajaron más en union del Padre Franola.

Provisos los expedicionarios de los regalos y cartas dados por el señor Navarro, y con instrucciones de éste, consiguieron por completo su objeto en los términos en que ya dimos cuenta, dándose en Santa Isabel tal importancia al resultado, que, al regreso de los expedicionarios, se cantó un solemne *Te-Deum*.

Si cuando se cuenta con recursos y se está seguro de encontrar en el gobierno la solicitud atencion que las colonias exigen, merece aplaudirse la conducta de gobernadores como el señor Navarro; cuando no se cuenta ni con lo más necesario, y casi podemos tener por norma el abandono y recompensa, el no decir que como premio y recompensa, el no pagar los sueldos devengados, y casi podemos por pedir altares para este gobernador, á no estar seguros de que la opinion á medida que vaya conociendo sus servicios, exigirá con su imperioso mandato le sean recompensados.

(Monarquía del Ferrol.)

EXTRANJERO

NOTICIAS POSTALES

Londres, 19 febrero.

Se dice que China procurará recobrar sus provincias de la Manchuria en la frontera norte, que fué anexionada recientemente por Rusia, si esta potencia se viera envuelta en una guerra europea.

El Gobierno de Italia ha entrado en arreglos con España para la proteccion mútua de sus intereses en el Mediterráneo. Se asegura tambien que Alemania ha establecido una alianza con Bélgica, Holanda y España.

Febrero, 22.

Se dice que Austria está conforme con Rusia en sostener que la presencia del príncipe Fernando en Bulgaria es inconveniente, pero reconoce que su eleccion al trono es legal. Parece que Italia ha declarado que cooperará con Inglaterra y Austria en cualquier medida que tomen con relacion á Bulgaria.

Roma, 22.

Con relacion á las últimas distribuciones de los regalos recibidos por el Papa, su Santidad manifestó á uno de sus sobrinos, lo siguiente: Creeria que estaba conduciéndome contralas intenciones y deseos de los católicos que han contribuido á presentarme estos regalos que ahora adornan esta magnífica exposicion, si no dispusiera de todas estas riquezas para el exclusivo beneficio de la Iglesia.

VARIEDADES

MADRID Á PIÉ

(De nuestro corresponsal.)

Viajeros carábanos.—Palcos de vecindad.—Beneficios y estrenos.—*José María*.—Pumar de gorra ó los humos... del circo de Pricé.—Ricardo Zamacois.—La risa y el llanto.—Cuarenta años de dieta.—Una mujer como hay pocas.—El bacalao al alcance de los industriales.—Una explicacion... decorosa.

Estamos bloqueados por la nieve. Hace cinco dias que no recibimos cartas del extranjero, ni de Santander, ni de San Sebastian, ni de otros puntos.

En Miranda hay detenidos muchos viajeros.

Los trenes de Asturias se han visto obligados á retroceder á Gijón, por hallarse infranqueable el puerto de Pajares.

En algunas trincheras de los ferros-carriles habia tres metros de nieve y uno en la vía. Estas noticias le hacen á uno dar diente con diente de frio y acercarse más á la chimenea.

Cualquiera se decide á viajar para pasar una invernada de ocho dias en Villa-Hambrienta, sin pan y sin fuego, esperando el santo advenimiento de una locomotora quitanieves que nunca llega á la aparicion del liquidador general, vulgo Febo, que anda hace dias retraido.

En estas circunstancias el que se vé obligado á emprender una expedicion por esos mundos, tiene la seguridad de volver cristalizado, es decir, hecho un carábano.

Desde mi última revista, la Patti ha cantado tres óperas, *Crispino é la comare*, *Traviata* y *Rigoletto*.

Sigue haciendo furor á ratos y la critica continúa hallando bellezas y lunares en la *diva*.

Adelina, entretanto, canta y... cobra. En cambio, Nicolini solo hace esto último. Como las localidades cuestan un ojo de la cara, los espectadores que son abonados á palco, colocan en cada uno de estos toda la gente que humanamente cabe.

De donde resulta que los palcos parecen casas de vecindad.

¿Por qué no se habia de hacer algo parecido en las huertas?—decia un amigo mio: Por oír los trinos de la garganta más privilegiada del mundo, puede tolerarse cualquier incomodidad. Casi estoy por ir al despacho de billetes, á reclamar que me vendan... media butaca.

Dejando el Real, demos un paseito por los demás teatros.

Ha empezado la época mas deseada de los artistas: la época de los beneficios.

El tenor Berges ha logrado un lleno en la Zarzuela.

Riquelme ha alcanzado otro en el teatro Lara, donde se estrenaron para la zarzuela de aquel actor recogido, dos juguetes cómicos muy lindos *Cascarrilla*, de Navarro y Gozalvo, y *Lluven regalos*, del mismo autor y del malogrado Pedro Gorri.

En el circo de Pricé, la novedad de la temporada ha sido una zarzuela nueva titulada *José María*, verdadera novela en

accion con grandes incidentes dramáticos de bandidos y conspiradores.

La trama es un poco pesada y no peca por exceso de claridad, pero la produccion encaja en los gustos del público que frecuenta aquel coliseo de precios reducidos.

La música vale más que el libro, pero tambien es un tanto complicada.

Un hermoso gato negro y blanco que al levantarse el telon apareció en la escena, hizo decir á un periódico que en la obra debia haber gato encerrado.

Antes de que saliera el argumento, salió el gato y obtuvo aplausos, que despues no se negaron tampoco á los autores de la zarzuela citada.

Era caso de conciencia. Contra lo que sucede en otros teatros, en el Circo de Pricé cualquier espectador puede fumar en los entreactos dentro de la sala.

Como en este pueden acomodarse con holgura dos ó tres mil concurrentes, pueden ustedes calcular que apenas cae la cortina, aroman la atmósfera mil ó más pibeteros, de la compañía arrendataria de tabacos.

La última noche que estuve en Pricé, creí que me asfixiaba y no pude menos de acordarme de aquello del poeta.

«El humo era ya tan denso
Que el aire se hizo palpable.»

—¿Por qué vá V. tanto á Pricé?—le pregunté noches pasadas á un estudiante.

—Por dos razones: primera, porque en ninguna otra parte me dan una zarzuela en tres actos por cincuenta céntimos de peseta, y segunda porque en las cuatro horas que estoy allí economizo un real de tabaco. No hago más que abrir la boca, aspirar ligeramente y fumo gratis á costa del público. Es frecuente oír en Pricé este diálogo.

—¿Has visto que guapa está hoy la Concha?

—No: desde mi asiento no veo la escena más que á intervalos, á causa del humo. Si continuó viniendo á este coliseo, espero que mi semblante tome el color de las pipas de fumar, muy usadas. Van á crear que vengo del Congo.

Los Zamacois han constituido una familia de artistas Ricardo, el graciosísimo actor, el hombre de las parodias cómicas, ha dejado primero el teatro y luego el mundo, bajo el peso de una inmensa desgracia.

La persona á quien más amaba no se mostró digna de su amor, no correspondió á la fé jurada y abandonó al inteligente actor, que desde entonces cayó en la más funesta de las melancolias.

El, que ha hecho reír á todo el mundo con su inagotable gracejo, ha pasado sus últimos dias llorando é inspirando pena profunda á sus parientes y amigos.

En Barcelona se han hecho á su cadáver homenajes de consideracion, y sus compañeros de arte han colocado sobre su féretro hermosas coronas.

El teatro cómico ha perdido uno de sus buenos intérpretes.

El público tiene que agradecer á Zamacois el alivio momentáneo de muchos sinsabores y preocupaciones.

En cambio de tanto derroche de risas como ha provocado el malogrado actor, la gratitud tiene hoy que consagrarle lágrimas.

Ha muerto en Galicia una mujer histérica que al decir de muchas personas no habia tomado alimento en cuarenta años.

Otras menos crédulas afirman que comía á deshora de la noche, cuando nadie podía enterarse de ello, explotando á las mil maravillas las apariencias de su ayuno.

La llamaban la santa y ha venido de Portugal mucha gente en peregrinacion para visitar su tumba.

¿Una mujer que no ha comido en cuarenta años!...

¿Cuánto darían los portugueses y los que no lo son por haberle arrancado á tiempo el secreto de su abstinencia!...

—No la envidio—exclamaba doña Tecla, más que por una circunstancia:—la de no haber contribuido jamás ni directa ni indirectamente á pagar el impuesto de... consumos.

El domingo de pinata no pasó sin que la juventud dorada ó sin dorar, diese en el Real su adios á los carnavales con la correspondiente fiesta bailable.

Despues *mutis* hasta pascua. Potajes y pescados á discrecion ahora, y conciertos domingueros en el Príncipe Alfonso, donde este año no hay la animacion de otros, á causa de los intensos frios.

A la puerta de un establecimiento de ultramarinos habia ayer colocadas unas muestras de bacalao legitimo de Escocia.

Un pilluelo descolgó rápidamente un *ejemplar* y se marchó engulléndose un pedazo al natural.

El dueño de la tienda avisó á los guardias y el caco salió con rumbo á la prevencion de vigilancia.

—Tenia V. hambre?—le preguntaron. —No, señor. Lo que ha pasado es que en la taberna de enfrente me habian convidado á vino, y como cuando uno tiene sed, sabe mejor el mosto y estamos en cuarenta y el bacalao es de precepto... pues velay, como dicen en Valladolid.

CLAUDIO.

Madrid, 23 febrero 88.

TEATRO FILIPINO

DEBUT DE LA TROUPE FRANCAISA.

Anoche tuvo lugar la primera representacion de los apreciabilisimos artistas señores Scrivana-Deshamps y señores Daron y Launay, con el programa que ya conocen nuestros lectores.

La señora Scrivana, como todas las artistas francesas, dá gran importancia á los pequeños detalles escénicos, así es que la comedia *Madame attend monsieur* y en la parte hablada de la opereta *Lischen et Pritschen* fué aplaudida con justicia. Su voz es un pretexto para decir las notas que el autor escribe, así es que no puede juzgársela como cantante.

Dijo con mucho *sprit* los couplets de la opereta *La femme á Papá* y los de *La roussotte*, teniendo que repetir los primeros á ruegos del público.

Los señores Daron y Launay bien en sus respectivos papeles. La cancion tan en boga en París *«En revenant de la revue»* dedicada al General Boulanger, tiene mucha gracia y se la hace resaltar el primero de estos señores. Tambien tuvo que repetirla, siendo muy aplaudido.

El Excmo. Sr. Gobernador general honró con su presencia el espectáculo.

Quitarse el pañuelo de seda que le servía de tapabocas, doblarle, meterle en su bolsillo, saltar en tierra y entrar en la casa indicada fué para el jóven obra de un instante.

En la habitacion del portero habia una vieja cosiendo.

—Señora, le dijo Lecoq con gran política y presentando el tapabocas,—busco á una de las inquilinas.

—¿A cuál...?

—Eso es lo que yo no sé.

La digna portera creyó que aquel jóven era un granuja que se queria burlar de ella.

—¡Villano! ¡pillo!—fué su respuesta.

—Perdon,—interrumpió Lecoq,—dejadme concluir. Anteanoche, ayer por la mañana más bien, á eso de las tres, iba á acostarme tranquilamente, cuando cerca de aquí, dos señoras que tenían aire de llevar prisa pasaron por delante de mí. Una de ellas dejó caer esto... Lo cogí y como era natural apresuré el paso para entregárselo... Trabajo perdido porque ellas habian entrado aquí. A la hora que era no me atreví á llamar por el temor de molestaros; ayer he estado ocupado, pero hoy he podido venir y aquí está lo que se le cayó á la señora,

Puso el pañuelo sobre la mesa é hizo ademán de retirarse, pero la portera le contuvo.

—Muchas gracias por vuestra complacencia,—dijo ella,—pero podeis guardaros eso. No tenemos en casa mujeres que entran solas despues de las doce de la noche.

—Sin embargo,—insistió el jóven—ten-go ojos, y he visto...

—¡Ah...! Olvidaba,—exclamó la vieja.—La noche que decís, en efecto, llamaron aquí. Tiro del cordon, escucho y... nada. No oyendo cerrar la puerta ni subir, me dije: «Bueno, un pillo que me juega una mala pasada.» La casa, ya comprendereis no podia quedar abierta para el primero que le diese la gana de entrar. Entonces me pongo un jubon, y salgo de la porteria ¿Qué es lo que veo? Dos sombras que pasan, y que me dan con la puerta en las narices. Enseguida tiro del cordon otra vez, abro la puerta, miro á la calle... ¡Y entonces veo dos mujeres que corren...!

—¿En qué direccion?

—Iban hácia la calle de Varennes...

Lecoq estaba decidido; saludó con política á la portera porque podia tener necesidad de ella, y ganó el coche.

—Lo habia previsto,—dijo al cochero,—no viven aquí.

El cochero hizo un gesto de despecho. Su cólera iba á estallar en un torrente de palabras, cuando Lecoq, que habia mirado el reloj, le interrumpió:

—¡Las nueve!...—dijo,—me retrasaré una hora pero llevaré noticias... Conducidme á la Morgue y pronto.

de Justicia, pero está á dos pasos de aquí.

—No importa, voy á esperaros al extremo del muelle, ¡Ah...! No tengo trabajo en servir, se me ha puesto en la cabeza, y soy breton. Es un servicio que os pido; empleadme al menos por los treinta francos de las bribonas.

Hubiese sido una crueldad rechazar aquellas súplicas. Lecoq, pues, hizo un gesto de asentimiento, y se dirigió rápidamente hacia la Morgue.

Habia mucha gente en todos los alrededores, y el edificio estaba materialmente lleno por el público, que tenia que hacer cola á la puerta.

Lecoq, para entrar, tuvo que servirse con gran energía de sus codos.

El interior presentaba un espectáculo horrible, é insensiblemente se preguntaba uno que clase de emociones iban á buscar allí los curiosos.

Habia mujeres en gran número, y entre ellas muchas jóvenes.

Los chicos obreros que al ir al trabajo tienen que pasar por los alrededores de la Morgue, dan un rodeo para completar la cosecha de cadáveres desconocidos que arrojan cotidianamente el crimen, los accidentes de carruajes, el Sena, y el canal de Saint Martin. Los más sensibles se quedan en la puerta y los intrépidos entran y luego salen contando sus impresiones. Cuando no hay nada más que las mesas de piedra vacías, no salen contentos.

Pero aquella mañana la habitacion estaba completa. Todas las mesas se hablaban, excepto dos, ocupadas.

—Adelante,—interrumpió el jóven.

—Pasé, en efecto, por delante de ellas, y se ponen á llamarme: «¡Cochero...! ¡cochero...!» Hago como que no oigo; pero entonces una de ellas corre hácia mi exclamando: «Un luis... Un luis de propina.» Yo reflexionaba cuando la mujer añadió: «¡Y diez francos por la carreral». De pronto me detuve.

Lecoq ardía en impaciencia; pero comprendia que las preguntas directas y rápidas no le conducirían á nada. Lo más cuerdo era oirlo todo.

—Ya comprendereis,—prosiguió el cochero,—que no se fia nadie de dos piezas parecidas, á aquella hora y en aquel barrio. Asi es que cuando se acercaron para subir, dije: «Alto allá... Las madres han prometido *sous* al viejo; ¿dónde están?» Bien pronto una de ellas me entregó 30 francos, diciéndome: «Sobre todo buen paso.»

—Imposible es ser más preciso,—aprobó el jóven.—Ahora, ¿cómo eran las dos mujeres?

—¿Decís?...

—Os pregunto que de qué tenian el aire, que por quiénes las habeis tomado... Una carcajada ensanchó la cara rolliza del cochero.

—¡Diantre!...—respondió,—me hicieron el efecto de dos... de dos buenas piezas.

—¡Ah...! ¿Y cómo iban vestidas?

—Como las señoritas que bailan en el «Arco iris», ya me entendeis. Solamente que una tenia el aire de bien acomodada, mientras que la otra... ¡Oh, qué diferencial

—¿Cuál fué la que corrió detrás del coche?

—La que tenía el aire fino, la que... Y se interrumpió: tan vivo era el recuerdo que atravesaba por su mente, que tiró de las riendas hasta lograr que se encabritase el caballo.

—¡Fruenos!...—exclamó,—oid: hice una observacion en aquel momento. Una de las dos bribonas llamaba á la otra «señora», mientras que ésta la tuteaba tratándola con aspereza.

—¡Oh!—dijo el jóven agente en tres tonos distintos,—¡oh, oh...! ¿Y cuál, si queis, hablaba de tú á la otra?

—¡La peor vestida sacudia á la otra, á la mejor arreglada, como si fuera un arbutito. «Desgraciada, la decia, quieres perdernos... Te desmayas cuando vamos ya á casa: anda...!» Y la otra respondia gimoteando: «La verdad, señora, la pura verdad es que no puedo moverme.» Parecia, en efecto, que no podía dar un paso, y yo me decia: «hé aquí una que ha bebido demasiado.»

Todos aquellos hechos, de una importancia extrema, confirmaban ó rechazaban las primeras suposiciones de Lecocq. Como él habia supuesto, la condicion social de las dos mujeres no era la misma.

Sólo que se habia engañado atribuyendo la preeminencia á la mujer de las botas finas con tacones altos, y cuyas huellas desiguales le habian revelado sus sufrimientos. La preeminencia pertenecía á la que

En el puente, Lecocq hizo detener el coche y saltó á la acera.

—No quiero bajar de un coche delante de la Morgue,—dijo.

Luego, sacando alternativamente el reloj y el portamonedas, prosiguió.

—Tenemos una hora y cuarenta minutos: por consiguiente os debo...

—¡Ah...! ¡Nada de eso!...—respondió decididamente el cochero.

—Sin embargo...

—¡Nó! ¡Ni un sou! Demasiado sientto haber gastado los cuartos de esas endemoniadas bribonas... ¡Ojalá que me hubiese dado un cólico con lo que he bebido con ese dinero. Me estaria muy bien empleado. No os preocupéis. Si os hace falta un coche, tomad el mio sin pagar nada hasta que las hayais encontrado.

Lecocq no era rico en esta época, y no insistió.

—¿Habeis, al ménos, tomado mi nombre, y las señas del almacén?—prosiguió el cochero.

—Sin duda, porque es preciso que el juez de instruccion oiga vuestras declaraciones. Recibireis una citacion...

—Está bien... Papillon (Eugenio), cochero en casa de M. Trigault... Vivo con él, porque ya habreis visto, soy asociado suyo. Ya se retiraba Lecocq cuando le llamó el cochero.

—Al salir de la Morgue,—le dijo,—tenéis que ir á alguna parte... Antes me dijisteis que teniais una cita, y que os habiais retardado.

—Es verdad, me esperan en el palacio

XV

—El dia siguiente al de un crimen misterioso ó de catástrofes cuyas victimas no son conocidas, constituye un gran dia en la Morgue.

Desde por la mañana los empleados se apresuran, cambiando chistes y bromas, á hacer temblar de miedo, como ellos dicen, porque casi todos están muy alegres á consecuencia de la imperiosa necesidad de combatir la horrible tristeza que les rodea.

—Tendremos mucha gente hoy,—dicen. Y la verdad es que cuando Lecocq y su cochero pasaron el muelle, pudieron desde lejos distinguir grupos numerosos y anhelugubre edificio.

Los periódicos habian contado el crimen de la taberna de la viuda Chupin, y en su consecuencia se queria ver...

habia dejado huellas de zapatos anchos, sin tacones; y superior por su condicion, hablalo sido tambien por su energia.

Lecocq se hallaba desde ahora persuadido de que, de las dos fugitivas, una era la criada y la otra el ama.

—¿No hay más?—preguntó á su compañero.

—Nada más, excepto que yo he observado que la que me dió el dinero, la mal vestida, tenia una mano... ¡Oh! una mano de niña, y que á pesar de su cólera su voz era dulce como la música.

—¿Visteis su cara...?

—¡Oh...! muy poco.

—¿Pero, podeis decirme si es bonita y jóven, y morena ó rubia...?

Tantas preguntas á la vez aturrdian al digno cochero.

—¡Pardiez!...—respondió.—Creo que no es bonita ni jóven, pero estoy seguro de que es rubia y que tiene mucho pelo.

—¿Es alta ó baja, gruesa ó delgada?

—Regular.

—¿Y la otra,—preguntó Lecocq,—la mejor vestida?

—¡Diablo...! Lo que es esa ni la conozco ni la he visto, me ha parecido baja: eso es todo.

—¿Reconoceriais á la que os pagó si os la presentasen!

—¡Diantre...! nó.

El coche llegaba á la mitad de la calle de Bourgogne, y el cochero detuvo su caballo diciendo:

¡Atencion...! Aquí está la casa donde entraron las dos bribonas... Allí.

BUQUES

Vapores de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Comp.)

REPRESENTADA POR LA
Compañía general de tabacos de Filipinas.

El vapor-correo **ISLA DE PANAY.**

Saldrá el de mayo próximo a las nueve de la mañana para Barcelona, con escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo, Coruña y Liverpool. El registro se cerrará el día anterior. Admite carga y pasaje. Se admiten seguros sobre embarque en el mismo vapor. Los equipajes se recogerán en el contra-registro de la Aduana nueva, previa presentación del billete de pasaje, desde las 6 de la mañana hasta las 3 de la tarde del domingo 1.º del entrante Abril. Desde dos horas antes de la salida, estará en el pantalán de los vapores de Cavite uno para conducir el pasaje a bordo; estando prohibido el embarque el día anterior.

Administración. Goiti, 11.

Compañía General de Tabacos de Filipinas
AVISO

Hallándose en puerto el vapor correo *Isla de Mindanao* con la mayor parte de las mercancías salvadas en la avería del *Isla de Panay*, las cuales vienen consignadas a esta Compañía general, suplicamos a sus dueños se acerquen a estas oficinas para otorgarles la correspondiente cesion. Goiti, núm. 11.

VAPOR-CORREO LUZON.

Saldrá para Cullon, Cuyo, Puerto-Princesa, Balabac, Cagayan de Joló, Joló, Isabela de Basilan y Zamboanga, el miércoles 4 del actual a las doce de la noche, regresando por los mismos puntos menos Cagayan de Joló e Isabela de Basilan. Para carga y pasaje a José Reyes.

VAPOR-CORREO CHURRUA.

Saldrá para Romblon, Capiz, Iloilo, Dapitan, Dumaguete y Cebu, el miércoles 4 del actual a las once de la mañana, regresando por Iloilo, Capiz y Romblon. Admite carga y pasaje Larrinaga y Echeta.

VAPOR-CORREO RÓMULUS.

Saldrá para Subic, Sual, San Fernando, Cagayan, Currimao y Aparri, el miércoles 4 del actual a las ocho de la mañana, regresando por las mismas escalas. Admite carga y pasaje Aldaco y C.º

VAPOR-CORREO MINDANAO.

Saldrá en viaje impar para Bantanga, Calapan, Boac, Laguinanoc, Pasacao, San Pascual, Palanoc, Donsol, Sorsogon, Legaspi, Catanduanes y Tabaco, el miércoles 4 del actual a la una de la tarde, regresando por las escalas de costumbre. Admite carga y pasaje Aldaco y Comp.

VAPOR ZAFIRO.

Saldrá para Hong-kong y Emuy, el jueves 5 del actual a las cuatro de la tarde. Para carga y pasaje, acúdase a Warner, Blodgett y C.º

PARA SURIGAO.

El vapor *Aobus*, saldrá para dicho punto, el sábado 7 del actual. Para carga y pasaje, acúdase a Macleod y Comp.

PARA CEBÚ Y BARILI.

El vapor *Remus*, saldrá para dichos puntos, el martes 3 del actual a las cuatro de la tarde. Para carga y pasaje, acúdase a Macleod y C.º

VAPOR HERMINIA.

Saldrá para Bulan, Gubat, Lagonoy, Nueva Cáceres y Daet, el jueves 5 de abril. Admite carga y pasaje Aldaco y C.º

VAPOR CASTELLANO.

Saldrá para Catbalogan y Tacloban, el miércoles 4 de abril. Para carga y pasaje a José Reyes.

VAPOR CAMIGUIN.

Saldrá para Dagupan, el martes 3 de abril a las cuatro de la tarde. Para carga y pasaje, acúdase a Smith, Bell y C.º

PARA TAYABAS.

El vapor *Bacolod*, saldrá para las escalas de Tayabas y Marinduque, el martes 3 de abril a las once de la mañana. Inchausti y C.º

AVISOS

Ultimo dia

el día 5 se rifa el magnifico cuadro de Luna el Spoliarium (copia por el mismo autor). Esta expuesto en la tienda de los señores Ricart y Soler, precio de cada billete 4 pesos con cien numeros correlativos. Puntos de expendio: señores Ricart y Soler, Tienda de los Catalanes, Pasaje de la Paz, Novedades, Perfumería de Grupe y la Terceña. Quedan muy pocos billetes. 2

Advertencias

Los señores suscritores al *Diario de Manila* en la provincia de Pangasinan, que no hubiesen abonado el importe de su deuda a D. Manuel Bosch, se servirán verificarlo a D. José I. Zulueta, en Dagupan.

D. Manuel Bosch, vecino de Lingayen, cuyo paradero se ignora, se servirá presentarse a rendir cuentas a D. José I. Zulueta, vecino de Dagupan, y corresponderá al nombrado al efecto por los que suscriben. Ramirez y Giraudier, en liquidación.

ALQUILERES

SE ALQUILA
la casa núm. 57 de la calle real de Sampaloc, como igualmente en pfs. 12 el entresuelo de la del núm. 55; en ésta darán razon. 2

SE ALQUILA
un espacioso entresuelo en Meisic, al lado del cuartel de Ingenieros frente a la antigua fábrica de Aserar; en el mismo darán razon. 0

CASAS DE CAMPO.
Se alquilan dos, cómodas, espaciosas y ventiladas, inmediaciones del Palacio Malacañang. Darán razon Victoria, 23. 1

SE ALQUILA.
La casa n.º 19 (antes n.º 4 duplicado) en la calle de la Victoria (intramuros) que quedará desocupada a fin del mes actual; darán razon en la plaza del Padre Moraga n.º 8. 1

SE ALQUILAN
la casa núm. 32 y los altos de la núm. 24 de la calle de Barbosa, Quiapo. Para informes en los altos de la casa núm. 15, plaza de Calderon de la Barca. 3

EN LA ESCOLTA N.º 24-2
una casa con tienda de tres puertas grandes, se alquila en baja precio; dará razon F. Canon F., en la calle de Echagüe núm. 26, Quiapo. 2

SE ALQUILA
la casa calle Palacio núm. 22; darán razon Beaterio, núm. 8. 3

SE VENDE
tres grandes solares en el Trozc. Darán razon, Legaspi 18. 1

Compras y ventas

ESCUADRON DE FILIPINAS.
Debido a venderse en pública subasta con autorización del excelentísimo Sr. General Subinspector, 22 caballos de desecho, el día 9 de abril de ocho a doce de la mañana, en el local que ocupa el expresado, se hace saber para general conocimiento. Manila 31 de marzo de 1888.—El jefe del Detall, Ricardo Benedito. 2

MARTILLO DE GENATO Y COMPAÑIA.
Autorizado debidamente por los señores liquidadores de la razon social quebrada Peele, Hubbell y Compañia, venderemos en pública almoneda la Casa de Campo que perteneció a dicha razon social, sita en Santa Mesa. La almoneda tendrá lugar el día 3 del entrante mes de abril, a las diez de su mañana en nuestro establecimiento. Para más pormenores acúdase a los expresados señores liquidadores, calle del Carenero, n.º 3. 25.8,31,1,3 Genato y C.º

MARTILLO DE J. GUTIERREZ
24—Pasaje de Norzagaray—24 BINONDO.
El martes 3 del corriente a las ocho y media de la noche, en los altos de mi establecimiento, venderé en pública almoneda sin reserva, una buena pareja de caballos, sillería de Viena nueva, sillitas de bejuco y narra, camas, armarios, roperos, espejos varios tamaños, consolas y veladores con piedra de marmol, colgadores, lámparas y otros muchos efectos. J. Gutierrez. 1

SE VENDEN
una gran pareja de caballos moros de mucho andar con sus guarniciones y un caballo bayo, los tres saben tirar solos en calesa y sirven para montar. Darán razon en la tienda del chino Mariano Velasco, calle Nueva, núm. 7, Binondo. 2

BERG-GTA. LAURIA.
Se vende este baque del porte de 120 toneladas. Informarán Muñoz Hermanos y Sobrinos. Plaza del P. Moraga 4. 2

Tabaco rama.
Cagayan e Isabela, cosechas 1884 y 1885 de las clases de 1.º, 2.º, 3.º y 4.º en tercios prensados, venden BAER SENIOR Y C.º

PARFUMERIE DU MONDE ÉLÉGANT

DELETTREZ

15, Rue d'Enghien, 15

PARIS

Agua Mirifica

La Reina de las Aguas de Toilette y el Agua de Toilette de las Reinas.



El Agua DELETTREZ denominada "La Mirifica"

por sus calidades benéficas, es exclusivamente compuesta de plantas aromáticas.

Su olor es de los mas suaves y su uso asegura una juventud perpetua.

Los Indios atribuyen a esta agua un poder ó virtud divina, y afirman que las personas que la usan están preservadas del mal ojo.

Cuidado con las falsificaciones!!!!

Agentes y depositarios generales en las ISLAS FILIPINAS TORREGILLA Y Cia, 17, Escolta 17, MANILA

Bazar-LA PUERTA DEL SOL-Manila.

ENTRADA LIBRE

Precio fijo, económico y al contado.

1000 pares zapatos para señoras á pfs. 0'50 el par.
1000 pares botitos para niños á pfs. 0'25 el par.

EXPOSICION permanente en baratillo de todas las existencias de este BAZAR. J. F. RAMIREZ.

LA CONSTANCIA
Fábrica de tabacos, cigarrillos y picadura
CALZADA DE SAN MARCELINO

Elaboracion Cubana. Vitolas finas.			Elaboracion Cubana. Vitolas entrefinas.		
N.º	N.º de tabacos de cada envase.	Peso neto del millar libras.	N.º	N.º de tabacos de cada envase.	Peso neto del millar libras.
1	25	24 75	1	50	16 22
2	25	24 70	2	50	16 20
3	25	22 65	3	50	16 20
4	25	22 60	4	50	16 20
5	25	22 60	5	50	16 20
6	50	22 50	6	100	10 18
7	50	18 45	7	100	10 18
8	50	18 45	8	100	10 18
9	50	19 40	9	100	11 17
10	50	19 40	10	100	11 16
11	50	17 35	11	100	11 15
12	100	17 35	12	100	10 14
13	100	17 35	13	100	10 14
14	100	17 35	14	100	10 14
15	100	17 35	15	100	10 14
16	100	17 35	16	100	10 14
17	100	17 35	17	100	10 14
18	100	17 35	18	100	10 14
19	100	17 35	19	100	10 14
20	100	17 35	20	100	10 14

La Castellana.

ESCOLTA 37 Y S. FERNANDO 34
Acaba de recibir; BACALAO blanco, grueso de Escocia, sin espinas, se vende á dos reales libra. 0

Ang Castellana.

ESCOLTA 37 AT S. FERNANDO 34
Catantagap lamang nang BACALAO na maputi, na macapal at ualang calisquir sa Escocia. Ipinagbibili namin nang mangahati ang isang libra. 0

POR 70 PESOS.
Se alquila la casa calle de Gabilo n.º 61; darán razon de sus llaves, San Gabriel n.º 8. 13

Se vende.
Un alambique a vapor n.º 0, de Savalle de muy poco uso, destille de 30 a 60 arrobas, de 24 a 25 grados, Cartier; darán razon en Manila, Findlay, Richardson y Comp. Isla del Romero, núm. 8, y en San Fernando, Pampanga, Francisco Puig y Hermano. 0

CABALLOS
Se vende una pareja de pelo grullo, jóvenes; darán razon, Escolta 34, (Binondo). 0

EL DECAUVILLE.

FERRO-CARRIL portatil de colocacion instantánea todo de acero CONSTRUCTOR Mr. Decauville Aine de Petit Bourg (Francia) RECOMPENSAS en solo 9 años de existencia: un objeto de arte, 5 diplomas de honor, 29 medallas de oro y todos los primeros premios (18).

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878. MEDALLA DE ORO y Legion de Honor. RESULTADO 180 clientes que emplean 36 millones de francos en este pequeño material.

El «Decauville» ofrece una gran economia sobre todo otro sistema de trasportes y en particular para el de la caña-dulce. Material para obras publicas, para grandes y pequeños terraplenes, minas y canteras, ladrillerías, descarga de buques, servicio de Docks, bodegas, almacenes, fabricas, etc., para el transporte de viajeros y para el servicio de la Artillería.

Ferro-carriles industriales y economicos á establecer en los costados de las carreteras. Puentes portátiles para rios de varias anchuras. Gruas y romanás. Unicos representantes del constructor en Filipinas para todos los informes y encargos de compra.

VIDAL Y COM.—MANILA.

Perfumeria de la Société Hygiénique
PARIS — 55, calle de RIVOLI, 55 — PARIS
EXTRACTOS PARA LOS PAÑUELOS:
Bouquet Judic Florida — Violeta Rosa, etc., etc.
Aceite Philocomo — Aceite Duquesa
Polvo dentifrico y Agua del D. Campbell
Jabon Real — Jabon dulcificado — Jabon de Flores de Melocoton
CREMA FLORIDA PARA LAS MANOS
Evitar las Irritaciones y las Exfoliaciones
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES CASAS DE PERFUMERIA

Compañía General de Tabacos de Filipinas.

Precios á que vende tabaco rama en su expendio de la Plaza de Calderon de la Barca, para los fabricantes que tengan menos de 5 mesas y presenten su patente industrial que lo acredite.

	Pesos.	Cms.
Desecho Hocos Norte 87.	2	75
» Union	2	75
» 86.	2	75
1.º Barili	14	»
2.º »	6	»
Desecho »	2	»
» 87.	1	75
» Iloilo	2	»
» Capiz	2	»

VILLA DE PARÍS.

4—REAL DE MANILA—4.

Candelabros y centros de plata, centros de metal blanco, de cristal y de madera y cristal, candeleros, palmatorias de porcelana, nickel, metal blanco y bronce; espejos con tres luces para sobre-mesas; licoreras muy caprichosas; mantequilleras de cristal y metal blanco, floreros de metal blanco y porla-buquets de porcelana decorada; fruteros de cristal y metal blanco, combols y pailleros de plata reed.

CASTILLO HERMANOS.

Almacen de la INDIA INGLESA

de Tarachand, Tawardas y C.º

Proveedores de la Real Casa de S. M.

ESCOLTA 14.
Tenemos el gusto de participar á nuestros numerosos parroquianos y al público en general, que hemos recibido gran variedad de formas elegantes en artículos de China, Japon y de la India, de las más acreditadas fábricas de Canton, en tapices de seda bordada con figuras chinas, tapetes de lana y de seda bordada en diferentes colores, cubre-camas y mantones bordados de seda, pañoletas de talle y pañuelos de seda con y sin gaveton para señoras y caballeros, piezas de gro y de seda en cuadros para vestidos, jarrones de bronce y de porcelana para adornos de sala, juegos de lavabos y de café de porcelana, juegos de mesas, pibeteras y veladores de marquet, cajitas de marquet, para varios usos, costureros de marquet y de ébano con y sin incrustaciones, platos, jazereros de porcelana transparentes de caña y de madera, bombos de tela y papel, tablas incrustadas, calquimones de seda y de caña, payos y faroles de papel, cómodas y baules mandos de alcanfor, thé superior en cajitas y en tarro, achara chutney y polvos de cary-cary, etc., etc. é infindad de artículos largos de enumerar de muchísima novedad y baratura. Tarachand, Tawardas y C.º 40

CERVEZA de BAVIERA

Culmbacher MONOPOLE.

Marca Z con ancla.

De estas exquisitas Cervezas han llegado pequeñas remesas que se expenden en los almacenes siguientes: La Bilbaina, El Lucero, Sucesor de la Viuda de Gomez, Borri Franco y C.º El Vivac, Luzon, El Globo, Café, El Recreo, Villa de Jochui, etc.

Al por mayor acúdase á sus unicos importadores en estas Islas. Ed. A. Keller y Comp. Calle Martinez, núm. 2, esquina calle San Jacinto. jd

VIN DE VIAL
A LA QUINA JUGO DE CARNE FOSFATO DE CAL
El Tónico mas energético que deben usar los Convalescentes, los Ancianos, las Mujeres, los Niños débiles y todas las Personas delicadas.
El VINO de VIAL es la feliz combinación de los Medicamentos mas activos para combatir á la Anemia, la Clorosis, la Tisis, la Dispepsia, las Gastritis, las Gastralgias, la Diarrea atónica, la Eriac critica, el Ajamiento, á las largas Convalecencias, etc. En una palabra, á todos los estados de Languidez, de debilitamiento y de Agotamiento nervioso á que se hallan muy fatalmente predispuestos los temperamentos de las personas de nuestra época. — Farmacia J. VIAL, 14, rue de Berri, LYON. Depositario en Manila: F. CALOZO ROZEL.

La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por CH.º FAY, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Vino Navarro, Losas de marmol

Tinto seco de Corella, nueva partida, acabada de recibir por ISLA DE MINDANAO. INCHAUSTI Y C.º marzo 24 1888. 3

Mesa de billar.
Se vende uno para carambolas con sus adherentes y lámparas. Razon oficina de Ayala y C.º 3

SE VENDE
un gran caballo de montar. Se puede ver en el Palacio de Santa Potenciana. 0

WILLIAM PIPER COGNAC & BORDEAUX
UNICOS IMPORTADORES para las ISLAS FILIPINAS
C. LUTZ Y C.º MANILA

AL POR MAYOR.
Ginebra á pfs. 6 caja.
Burdeos » 5 caja.
Anisado Mallorca pfs. 2'75 damajuana.
Carabanchel pfs. 3'50 idem.
Vino tinto «Navarro» en cuarterolas. di Inchausti y C.º

FRANCISCO VAN-CAMP, FOTOGRAFO: ESCOLTA 37.

Imprenta de RAMIREZ Y COMPAÑIA.—MANILA.